
尽管“绝大多数网友认为莫言代
言烟草让人震惊，疑似被人恶搞或企
业借势炒作”（事实证明，果然有人借
机炒作，其女儿已经辟谣），但借势

“中国首位诺贝尔文学奖获得者”的
用意是一目了然，对此，是一笑了之，
还是认为莫言的商业价值还没有被
开发够呢？这实在是一个问题。

事实上，不独香烟要借光“莫
言”，其他各路神仙也是“八仙过海各
显其能”。有平台的借助平台，如央
视春晚导演暧昧地表示，莫言是否上
春晚还未定；没有平台的也是不遗余
力，如莫言获诺奖产生的巨大效应如
今已经迅速波及与其相关的衍生图
书，包括《莫言论》《莫言作品解读》等
一系列图书纷纷上市，内容五花八
门，既有对其作品的解读也有其战友
对他的忆旧，但每本书的书名里都会
有莫言的名字；当然，这一切都不是

结束，而仅仅是开始。
莫言曾说：“今后的岁月里，我将

继续讲我的故事。”可见，这里的故事
决不是仅仅追求商业效益和眼球效
应的“故事”，而是文学故事、写作故
事，但由此显现出的社会怪象，该如
何审视呢？就笔者的看法，名为借
势，实则是变相绑架和利用，更确切
地说，这是赤裸裸的消费莫言，或者
说是在榨取“中国首位诺贝尔文学奖
获得者”身上的剩余价值。

进一步说，如此景象，我们并不
陌生。时下各地已经上演了众多消
费祖宗、消费传说的闹剧，只是现在
轮到莫言了！在笔者看来，老祖宗在
当代人的眼中已经不是历史，而是成
了消费的由头。任何有噱头和炒作
价值的祖宗都成了一门利益学和算
计课：祖宗早已成了一种可以被用来
获利的行业，如果祖宗不能与利益结

盟，乃至不能带来更多的金钱，那么，
祖宗就可能被忘记。

道理很简单，如果莫言不能为有
关方面带来可观的效益，他们又怎会

“绑架”或者变相“绑架”莫言呢？此时
的莫言成了可以利用的筹码，作为

“中国首位诺贝尔文学奖获得者”，
如此的丑陋，在折射出浅薄的同时，
恐怕也是在降低而非提升莫言的应
有价值吧？当围绕莫言发生的一
切，只有利益，只有算计，而没有真
正的尊重，没有真正的尊严时，恐怕
最终这一切都要坍塌吧？这验证了
时下社会中文化精神的退化和物欲
的张狂，也是对我们的善意提醒。

莫言不应成为“消费品”，不应被
庸俗化、浅薄化、商业化、娱乐化，更
不应成为利益的装饰品。消费祖宗，
消费传说，终于该消费“莫言”了！这
难道是我们真想面对的吗？

消费“莫言”？
□朱四倍（河南）

热点话题

12月 18日，莫言将为山东
烟草品牌“泰山佛光”代言的消息
在网络上传得沸沸扬扬。有网友
爆料称，该品牌香烟将推出“莫言
限量版”，每支烟均以《红高粱》
《檀香刑》《生死疲劳》等10部莫
言小说命名，并采用了极为奢华
的紫檀木包装，限量销售100套，
每套售价20120元。不过，他的
女儿已经辟谣。

（新闻见今日本报A29版）
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媒体评说

京华时报
弥补养老金缺口不

是数学题
养老金亏空和运行的双轨制，是

近年来社会最为关注的焦点问题之
一。为此，业内外对于如何弥补亏空，
提出了延迟退休年龄，加强征缴力度，
控制提前退休人数规模等各式各样的
建议。这些建议，毫不令人意外地又
引发了各式各样的争议。应该说，建
议有建议的道理，质疑也有质疑的道
理，难以两全其美，说到底反映出的是
养老金制度设计远远未臻优化。弥补
养老金亏空，不是一道数学题，而是对
公平的测试。从这个角度说，养老金
制度的改革抓手，不是账目的损益，而
是公平的损益。后者做好了，前者就
会优化，亏空就有望弥补。

南方都市报
三公经费监督，不妨

一票否决
日前，广州市政府办公厅下发通

知，“进一步规范三公经费的信息公开
工作”。该通知要求，各部门每年常态
化、制度化公开“三公”经费，公开的账
本原则上要细化到“项”级支出。引人
注意的是，对不按时按质公开“三公”
经费信息、或因公开的信息不真实完
整造成严重不良影响的，有关人员将
被问责。关于“三公”消费，这些年来
讨论不少，但必须看到，“三公”经费的
公开，如果其数据的模糊化现象得不
到彻底改观，如果社会各界已经发现
的“三公”消费个案问题得不到问责与
纠正，则必然导致公众对经年例行发
布的各种“三公”数据，进入监督的疲
惫期。

干脆没有相片倒好理解，但
给公示相片打上“马赛克”就有
些匪夷所思了，这到底算是公示
还是没有公示呢？若说是公示
了，但又神龙不见首尾，犹抱琵
琶半遮面；说没有公示，上面确
确 实 实 放 了 看 不 见 面 容 的 相
片。不过，衡量公示的标准绝不
应设身处地地考虑被公示者的
种种“顾虑”困难，而在于公众到
底能从中获取什么信息。如果
公众依然一头雾水，那么这种所
谓的公示与常见的政府网站休
眠现象别无二致。

政府网站休眠现象是久治不
愈的顽疾。部分政府网站存在
服务要素资源匮乏、深度有限、
内容更新不及时等问题，服务实
用性低。花费大笔公帑好不容

易建立起来、原本用于公开信息
的有益渠道，结果就这样被晾晒
一边，无异于资产闲置。

之所以会频频酿成这样的怪
象，最为根本的原因在于，一些
地方把信息公开当成地方完美
形象的展示窗口，所以才会有

“悬浮照”的频现。确实，展示
地方形象也是政府网站的重要
内容之一，但政府网站的建立
旨在发挥应有的功能作用，即
方便群众办事，方便公众了解
相关工作。换言之，政府网站是
为了方便公众了解乃至监督的
重要媒介。

兴安县国土局给公示相片穿
上“马赛克”的马甲，公众当然无
法准确辨认信息，此举本质上并
不能使受众顺利地接收到应有

的准确信息。兴安县国土局的
托词是因为有前车之鉴，一些领
导相片被人嫁接，然后被敲诈。
应该说，近年来确有类似现象发
生，也确给一些领导造成了一定
的麻烦。费解的是，有的领导干
部面对敲诈电话，不是挺起胸膛
报案，而是偷偷摸摸、老老实实
地埋单。更有甚者，面对“网络
曝”铁证，居然矢口否认，为此，

“PS”技术曾背了不少黑锅。究
其原因，只可意会而难于言谈。
有鉴于此，原本那些理应受到社
会痛打的不法分子，因为扮演了
反腐“尖兵”角色，反倒受到舆论
的喝彩。毫无疑问，这当然是逻
辑扭曲，问题是，当一些腐败现
象需要不法手段才能大白于天
下，这又怎能不令人深思？

给公示打上
“马赛克”是另一
种休眠

□禾刀（职员）

今日关注

广西兴安县国土资源局网站
领导公示信息一栏，局长没有相
片，数名副局长和党组成员的公
示相片面部都被打“马赛克”处
理，此事引起社会关注。12月17
日，兴安县国土局纪检组长唐先
生介绍，此前该局数名领导接到
过敲诈信。为避免麻烦，该局不
得已方出此下策。

（新闻见今日本报A23版）


